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L’ÉGLISE  CHEZ NOUS

À LIRE

TOUS POUr UN ! 

PETIT LIVRET POUR VIVRE L’UNITÉ DES CHRÉTIENS

De Thomas Belleil, aux Éditions des Béatitudes
L’unité ça vous parle ? En réalité peu de chrétiens se 
sentent concernés. Comment retrouver cette ardeur 
qui animait le cœur de Jésus, «Père qu’ils soient un» 
(évangile selon saint Jean 17-22) ? Que vous soyez 
engagés dans l’unité ou peu sensibilisés à ce sujet, 
ce livre est pour vous… Un ouvrage plein de souffle, 
véritable manuel pratique pour réveiller en nous cette 
mission essentielle de l’Église et de tout baptisé.
Une conférence à Clermont (Centre Saint François d’Assise) 
aura lieu le mardi 10 mai 2023 de 20h à 22h.

CÉLÉBRATIONS
Les conditions sanitaires et d’accueil sont toujours susceptibles 
d’évoluer. Nous vous invitons à vous rapprocher de vos paroisses 
(téléphones, sites paroissiaux dans la colonne) pour connaître les 
lieux et les horaires des célébrations dominicales et de la semaine. 
Vous y retrouverez également toutes les messes de la semaine sainte 
et de la période pascale.

Retrouvez-nous 
sur les réseaux !

— Facebook : Paroisse de Saint-Just-en-Chaussée, Paroisse du 
Cœur du Christ de Clermont
— YouTube : le père Jean-Frédéric Plateaux publie sur sa chaîne 
entre autres des commentaires d’évangiles…

Pour les retrouver facilement, dans recherche, tapez simple-
ment leur nom complet.
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CONTACTS

PAROISSE DU CŒUR-DU-CHRIST DE CLERMONT

Abbé Jean-Frédéric Plateaux, administrateur
Abbés Hervé Gossellin et Bruno Bonini, vicaires 
5 rue de la Porte Nointel - 60600 Clermont
tél. 03 44 50 01 04
secretariat.paroisseclermont@oise-catholique.fr
https://fr-fr.facebook.com/ParoisseCoeurChristClermont60/

PAROISSE DU LIANCOURTOIS

Abbé Jean-Frédéric Plateaux, administrateur
Abbés Hervé Gossellin et Bruno Bonini, vicaires 
58 rue Roger-Duplessis - 60140 Liancourt
tél. 03 44 73 03 03 - http://paroisse-liancourt.fr/

PAROISSE SAINTE-CLAIRE DE MOUY

Abbé Jean-Michel Cordeiro, curé
2 impasse de l’église - 60250 Mouy
tél. 03 44 56 51 18
paroisse.de.mouy@orange.fr
http://www.paroisse-de-mouy.com/

PAROISSE DE PONT-SAINTE-MAXENCE

Abbé Alexandre Hurand, curé
2 rue du Moustier - 60700 Pont-Sainte-Maxence
tél. 03 44 72 22 30
paroisse.sainte.maxence@gmail.com
www.paroissesaintemaxence.net

PAROISSE DU PAYS DE CHAUSSÉE

Abbé Jean-Frédéric Plateaux, administrateur
Abbés Hervé Gossellin et Bruno Bonini, vicaires 
20 rue de Beauvais 60130 Saint-Just-en-Chaussée
Tél. 03 44 78 51 12
secretariat.paroissesaintjustenchaussee@oise-catholique.fr
https://www.facebook.com/ParoisseSaintVincentPaul60/

CÉLÉBRATIONS 
POUR PLUS  
D’ INFORMATIONS
https://messes.info

12102 - Journal de CLERMONT
Page 2

Services funéraires Capel
60140 Liancourt

32, rue Jules Michelet 
 03 44 54 23 95 - liancourt@bcapel.fr

-----------
60700 Pont-Sainte-Maxence

23, avenue Jean Jaurès
03 44 56 38 7203 44 56 38 72 - pont@bcapel.fr

-----------
60600 Breuil-le-Vert
737, route de Paris

03 44 50 62 06 - breuil@bcapel.fr 







www.bcapel.fr

COLLÈGE PRIVÉ CATHOLIQUE ANNE-MARIE JAVOUHEY
Etablissement mixte sous contrat

EXTERNAT ET DEMI-PENSION - CLASSES EUROPÉENNES
6, rue A.M. Javouhey - BP 10087 - 60304 SENLIS CEDEX

Tél. 03 44 53 11 66 - Fax 03 44 53 34 29
accueil@amjavouheysenlis.com - www.amjavouheysenlis.comhttps:// https://menuiseriehue.site-solocal.com/

https://pharmacie-senez-breuil-le-sec.giropharm.fr/

https://www.breton-electricite-clermont.fr/



Quand tout renaît à la vie !
Même si l’activité est dense et pas facile à vivre, nous devinons les prémices 
d’un printemps, signe de renaissance, qui approche. Dans quelques semaines, 
nous allons, chacune, chacun, pouvoir ressortir, jardiner, s’émerveiller devant 
cette nature qui reprend le dessus, après un hiver contrasté à bien des 

égards. Nous allons revivre !...
Que ferons-nous de cette nouvelle vie qui s’offre à nous ? 
De cette renaissance qui nous est offerte, de nouveau ?
Le chemin du carême que nous avons pris, vers Pâques et 
la Résurrection du Christ Sauveur, nous invite à convertir 
nos cœurs, à prendre le temps d’une conversion intérieure, 
pour vivre et promouvoir la paix plus forte que la haine, 
l’attention aux autres plus forte que le repli, l’entraide 
plus forte que l’égoïsme, l’amour fraternel plus fort que la 
dureté de nos cœurs.
Le Christ nous appelle à renaître à la vie, après un hiver 

sombre et de doutes, à vivre en abondance, une abondance de l’amour et du 
partage. 
Nous renaissons à la vie, cette vie que le Christ nous a donnée.

«Les fleurs paraissent 
sur la terre, le temps 

de chanter est 
arrivé, et la voix de 
la tourterelle se fait 
entendre dans nos 

campagnes.»                                                                
Cantique des Cantiques (2,11-12)

Pensée
˜

Hugues leclercq
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«Il n’est rien qui ne fonde et ne se transforme en chanson, lorsque arrive 
le printemps. Même les étoiles, ces énormes flocons de neige qui tombent 
lentement sur ces vastes champs, fondront pour devenir des rivières 
chantantes. Lorsque le soleil de son visage se lèvera par-dessus le très large 
horizon, quelle harmonie glacée refusera de se muer en mélodie fluide ? Et qui 
d’entre vous refusera être l’échanson des myrtes et des lauriers ?»

khalil Gibran (Le jardin du prophète)



Consolation, guérison, 
délivrance
Chaque trimestre, à travers le diocèse, des rencontres «Consolation, guérison, délivrance» sont 
proposées à tous les habitants par l’Église Catholique dans l’Oise, grâce à la mission diocésaine de la 
consolation. Elles comportent des temps de témoignages, de louange et d’adoration. Rappelant ainsi 
que le Seigneur vient consoler et relever ceux qui sont accablés. Qu’il veut toucher et restaurer les 
familles, et particulièrement les jeunes. Qu’il vient renouveler nos forces. Récit de la rencontre qui s’est 
déroulée, en février, à l’église de Pont-Sainte-Maxence.

C e samedi 4 février, dès 9 heures 
du matin, il y avait une acti-
vité inhabituelle sur le parvis 

de l’église de Pont-Sainte-Maxence. 
Des gens déchargeaient du matériel 
de sono, des instruments de musique, 
des bannières, collaient des affiches… 
Et à l’intérieur, grand déménagement 
de chaises, de bancs, et installation de 
spots et de baffles de son ! Pourquoi 
donc tout cela ? Pour préparer cet après-
midi qui a lieu trois fois par an dans trois 
grandes églises (si possible !) du diocèse 
de l’Oise… et qu’on appelle «Consola-
tion, guérison, délivrance».
De quoi s’agit-il ? C’est une manière dif-
férente de prier, de chanter, de célébrer 
et peut-être surtout de demander au 
Seigneur Dieu, par Jésus son Fils, dans 
le souffle de l’Esprit saint, des grâces de 
guérison, physiques ou spirituelles. Des 
grâces, c’est-à-dire un cadeau de Dieu, 
quelque chose de «gratuit» ou «gra-
cieux» que seul Dieu peut donner…

Entre 300 et 400 personnes 
présentes

À chaque fois, entre trois cents et quatre 
cents personnes viennent. Des habi-
tués, des paroissiens et des curieux du 
coin, et aussi des inconnus venus là on 
ne sait comment, conduits peut-être par 
la Providence, parce qu’ils ont vu une 
affiche en passant, parce que le miracle 
des réseaux sociaux leur a fait voir un 
témoignage… peu importe ! En tout cas, 
il y a du monde.
Et donc, ce samedi 4 février, l’église de 
Pont s’est remplie progressivement, 
pendant qu’on chantait, avec l’orchestre 
de louange un peu rock, et qu’Éric sou-
haitait la bienvenue à tous, en redisant 

combien Jésus souhaite rencontrer et 
aimer chacun, chacune. Éric n’est pas 
un prêtre, c’est un laïc, marié, père de 
famille, un chrétien qui vit sa foi.
Puis sont arrivés, entre les chants, des 
témoignages. Témoignages de conver-
sion comme celui de Christophe, poli-
cier, que Jésus a touché dans la dureté 
de sa vie professionnelle et au travers 
de la perte d’un enfant. Témoignages 

de guérison du cœur, comme celui de 
Nathalie*, séparée d’un conjoint violent 
et éloignée de la foi de son enfance… 
Témoignages écrits aussi, qui disaient 
tous comment Jésus est venu guérir, 
consoler, relever, réchauffer…
Ensuite, la prédication par un prêtre 
sur le passage de l’Évangile où Jésus 
va rencontrer un certain Zachée, qui 
change de vie en accueillant le salut que 
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Jésus lui apporte. Puis, toujours dans 
les chants, l’exposition du Saint Sacre-
ment, présence physique et spirituelle 
de Jésus dans l’église.

Prières et chants
À partir de ce moment-là, les personnes 
qui le désiraient pouvaient recevoir, 
selon leur désir, plusieurs soutiens : la 
confession auprès d’un prêtre, avec le 
pardon de Dieu. Mais aussi la prière des 
frères, avec une intention, une souf-
france, une demande que l’on partage 
en confiance avec deux ou trois frères 
et sœurs chrétiens qui prient avec 
vous et pour vous. Des personnes cir-
culaient dans l’assemblée pour guider 
ceux qui hésitaient ou ne savaient pas 
trop comment faire. Et puis beaucoup 
restaient simplement à leur place, ou 
se tenaient en chantant devant l’autel 
et le chœur de l’église, dans la lumière, 
et entraînés à danser les mains levées 
vers Dieu ! L’avantage d’une église assez 
grande est qu’elle a des chapelles, des 
espaces où on peut vivre tout cela, entre 
une grande assemblée dans la nef et les 
petits espaces de rencontre plus person-
nelle et intime.

Enfin, un peu avant 17 heures, les chants 
et les prières ont commencé à nous ren-
voyer chez nous… La louange ne nous 
enferme pas, mais elle aide à repartir 
plus fort pour vivre notre vie dans le 
monde, dans notre quotidien, dans nos 

familles ! Tous, en partant, se sentaient 
réconfortés et réchauffés. Peut-être y 
a-t-il eu des grâces spéciales qui ont 
été données ? Oui, peut-être, sûrement 
même ! Dès le lendemain, une dame me 
faisait part d’une petite guérison phy-
sique qu’elle a ressentie… C’est la foi 
vécue et partagée qui nous sauve, celle 
que les chrétiens confessent en Jésus le 
Fils de Dieu… Alors, venez voir ! La pro-
chaine date sera le samedi 13 mai (14h-
17 h) en l’abbatiale de Saint-Germer de 
Fly… Chiche, on y va ?

PÈRE ALEXANDRE HURAND

* le prénom a été changé.

Lire aussi en page 10, pour en savoir plus sur 
la rencontre du 13 mai en l’abbatiale de Saint-
Germer de Fly.

La louange ne nous 
enferme pas, mais elle 
aide à repartir plus fort 
pour vivre notre vie dans 
le monde, dans notre 
quotidien, dans nos 
familles ! Tous, en partant, 
se sentaient réconfortés et 
réchauffés.

«Arrivé à cet endroit, Jésus leva les yeux et lui dit : Zachée, 
descends vite, aujourd’hui il faut que j’aille demeurer dans 
ta maison. Vite il descendit et reçut Jésus avec joie (…). 
Alors Jésus dit à son sujet “Aujourd’hui le salut est arrivé 
pour cette maison, car lui aussi est un fils d’Abraham. 
En effet le fils de l’Homme est venu chercher et sauver ce qui 
était perdu”

É V A N G I L E  D E  J É S U S  C H R I S T  S E L O N  S A I N T  L U C  ( 1 9 ,  5 - 6 . 8 - 9 )
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EAU : AYEZ L’ŒIL SUR LES FUITES
La tension sur l’approvisionnement 
en eau ne provient pas de 
problèmes économiques, mais 
des modifications climatiques qui 
nous atteignent de plus en plus. 
L’année 2022 a connu des sécheresses et canicules 
record. Deux tiers des nappes phréatiques de France 
connaissaient des niveaux inférieurs à la normale 
à l’entrée de l’hiver. Les pluies (nombreuses) que 
nous avons eues en décembre n’avaient toujours pas 
compensé ce manque.
Économiser l’eau, cela veut dire faire attention à la 
durée des douches, à l’arrosage du jardin, au nettoyage 
de la voiture, et surtout aux fuites : un robinet qui 
fuit représente 35 m3 sur un an… et une chasse d’eau 
jusqu’à 219 m3 sur un an !
Parmi les trucs et astuces, on peut retenir le mousseur 
qui réduit le débit de 50 % à la sortie du robinet, avec 
l’impression d’une pression égale grâce aux bulles d’air 
intégrées au flux d’eau. Ou encore, bien sûr, les chasses 
d’eau «économiques» à double fonction.

GAZ : PROGRAMMEZ AU PLUS JUSTE
Quelques moyens existent pour 
en faire baisser la consommation. 
Une programmation judicieuse 
du chauffage : 15 % de 
réduction. Radiateurs à robinets 
thermostatiques : 5 à 10 % de 

réduction. Isoler les tuyaux dans les zones froides 
(faux plafonds, garages, caves…), c’est 10 % de 
réduction. Enfin, l’entretien annuel de la chaudière 
qui optimise sa consommation.

ÉLECTRICITÉ : UN DEGRÉ DE MOINS,  
ÇA COMPTE ÉNORMÉMENT

Fin décembre 2022, 3 millions 
de personnes avaient téléchargé 
l’application gratuite Ecowatt qui 
permet de mesurer en temps réel 
la consommation électrique des 
Français et donc d’ajuster l’utilisation des appareils 
électroménagers et du chauffage. Il faut savoir qu’un 
degré de chauffage en moins dans un logement fait 
baisser la consommation électrique de 7 % environ. 
Les particuliers, fin décembre, avaient baissé leur 
consommation de 8,7 % par rapport aux années 
précédentes.
L’éclairage public représente 37 % de la 
consommation d’électricité des collectivités 
publiques : aussi, le fait d’éteindre la nuit, de 23h30 
à 5h30 par exemple, permet d’économiser la moitié 
de cette consommation, soient environ six heures sur 
douze (bien que la tarification en heures creuses soit 
plus faible).
Bref, en ce qui concerne l’électricité, on peut faire 
beaucoup de progrès et la solidarité de tous garantit 
la pérennité de l’approvisionnement !

LES CARBURANTS :  
ADOPTEZ L’ÉCOCONDUITE

Moins consommer, c’est d’abord 
moins rouler. Un petit effort, à 
pied, avec le vélo pour des petits 
trajets du quotidien. C’est rouler 
à plusieurs : le covoiturage sous 

toutes ses formes, notamment quand on parle de ses 
trajets à des proches, collègues, voisins… Bien souvent, 
on peut le faire à deux ! Enfin, c’est l’écoconduite 
(quelle que soit la voiture… rouler à vitesse modérée 
et constante) qui permettra 15 % de réduction de la 
consommation.

Economiser l’énergie 
au quotidien
Eau, gaz, électricité, carburant… nous avons bien compris qu’il faut les 
économiser ! Pour des raisons de prix, pour des raisons de manque et de 
pénurie, pour des raisons environnementales. D’une certaine façon, c’est un peu 
un mal pour un bien : réapprendre une sobriété qui est bonne pour nous !

MIEUX vIvRE

Tous les chiffres cités viennent de sites spécialisés, Ademe, Bison Futé et autres.
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FAMILLE

A vez-vous entendu parler de 
cette étude menée sur les 
rats en laboratoire où les rats 

devaient appuyer sur un bouton pour 
obtenir une dose de dopamine ? Très 
rapidement, les rats ont compris qu’ils 
se sentaient bien en appuyant sur un 
bouton. Ainsi, leur seule obsession a 
été d’appuyer en omettant tout le reste, 
comme de se nourrir. Les scientifiques 
ont dû mettre fin à l’expérience avant 
qu’elle leur soit fatale. Dans la vie de nos 
enfants, adolescents, le bouton pour-
rait être les réseaux sociaux. Dans une 
tribune des Échos, Gaspard Kœnig, phi-
losophe, rappelle que les géants du sec-
teur emploient des neuroscientifiques 
qui «s’emploient à titiller les circuits de 
récompense de nos cerveaux». 

Accros à Tik-Tok 
et Instagram

L’outil numérique a envahi nos vies. 
Il sera bientôt possible d’acheter un 
four équipé d’une caméra intégrée qui 
retransmettra en direct, sur Facebook, 
Instagram ou autres, la cuisson de votre 
gigot. Notre société veut sublimer la vie 
sans la vivre réellement. Ainsi, la psy-
chanalyste Claude Halmos répondait 
au micro de France Info : «Les réseaux 
sociaux sont pour les adolescents des lieux 
de socialisation très importants. Mais ils 
présentent aussi pour eux des dangers ; 
à cause de ce qu’ils peuvent y faire et y 
trouver, mais surtout en cas d’utilisation 
excessive, dans des moments de fragilité.» 
Avez-vous entendu le récit de ces jeunes 
harcelés ? Avec les outils, le harcèlement 

ne s’arrête plus aux portes des établis-
sements, il continue à n’importe quelle 
heure du jour et de la nuit, à la maison, 
sur les lieux de vacances… Il existe un 
vrai risque d’isolement pour les adoles-
cents et la création d’une peur, comme 
avec #Anti2010 pour ceux qui sont en-
trés en sixième en septembre 2021. 

Les troubles d’attention
Autre phénomène repéré  : celui des 
troubles de la faculté de concentration. 
«Rester un livre à la main pendant une 
heure, sans like ni retweet, est devenu 
pour certains de mes étudiants une impos-
sibilité physiologique», raconte Gaspard 
Kœnig. Faut-il, comme il le préconise, 
interdire les réseaux sociaux ? Non, mais 
il faut prendre le sujet au sérieux. Le 
journaliste américain Derek Thompson 
compare les réseaux sociaux à l’alcool : 
«Comme l’alcool, les réseaux sociaux 
semblent offrir un cocktail enivrant de 
dopamine, de désorientation et, pour cer-
tains, de dépendance. Appelez cela “l’al-
cool de l’attention”.» Il s’agit donc pour 
les parents d’aider les jeunes à maîtriser 
leur temps de connexion et d’éviter la 
surconnexion : «Poser un cadre à leur 
utilisation, pour qu’ils ne les substituent 
pas à la vie réelle, et les accompagner. 
En discutant avec eux du contenu des 
réseaux, des débats qu’ils suscitent, de 
leur fonctionnement ; et du risque d’iso-
lement qu’ils présentent, pour les adultes 
comme pour eux», nous conseille Claude 
Halmos. À quand une loi Evin pour les 
réseaux sociaux ?

PIERRE ARNAUD

Surconnectés… 
et hyper dépendants ?

11 CONSEilS À DONNEr 
À vOS ADOS POUr BiEN 
UTiliSEr lES rÉSEAUX 
SOCiAUX
L’opérateur Bouygues Télécom vous 
propose sur son site Internet 11 conseils 
pour bien utiliser les réseaux sociaux.
78 % des adolescents, équipés de 
smartphones, ont un compte sur les 
réseaux sociaux (Enquête BVA – Les 
adolescents et les smartphones – 
septembre 2018).
1 – Expliquer que les réseaux sociaux sont 
un sujet de discussion comme un autre.
2 – Montrer qu’il est possible de sécuriser 
leurs comptes.
C’est peut-être la règle la plus 
importante : la plupart des réseaux 
sociaux ne sont autorisés qu’à partir de 
13 ans et vos enfants doivent inscrire leur 
âge réel. 
3 – Paramétrer la visibilité de leurs 
comptes.
4 – Bien choisir ses amis et contacts.
5 – Veiller au respect de leur vie privée… 
et celle des autres !
6 – Les initier à la gestion de leur temps 
d’écran.
7 – Aider vos ados à repérer les fake news 
(les fausses informations).
8 – Démystifier les contenus publiés sur 
les réseaux sociaux.
9 – Les sensibiliser à la permanence des 
contenus en ligne.
10 – Dialoguer autour du 
cyberharcèlement.
11 – Montrer le bon exemple.

Ce n’est pas à vous que nous allons 
l’apprendre : les enfants ont tendance à 
imiter leurs parents ? ! Interrogez-vous 
sur votre propre usage des réseaux 
sociaux, votre temps de connexion et les 
types de contenus que vous choisissez 
de partager sur ces plateformes… afin 
de vous mettre en cohérence avec les 
bonnes pratiques 
que vous souhaitez 
transmettre à vos 
enfants.
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Les réseaux sociaux sont-ils aussi dangereux que l’alcool ? 
Leur utilisation excessive, par les jeunes en particulier, 
peut avoir des effets dévastateurs, préviennent plusieurs personnalités.

Source : https://mag.
bouyguestelecom.fr/
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COMPRENDRE

«Ne nous lassons de faire le bien», dit saint 
Paul. Ne pas se lasser, c’est s’entraîner pour 
faire mener à bien notre projet de vie. «Car, 
le moment venu, nous récolterons», poursuit-
il. Quelle est cette récolte ? Peut-être dans le 
regard que nous portons sur nous-mêmes. 
L’ingrédient pour y arriver, c’est le courage. 
Et le courage, c’est la force que l’on puise en 
Dieu. Saint Paul l’explique dans une lettre aux 
Philippiens : «Je puis tout en Celui qui me rend 
fort» (4,13). En d’autres termes, sans Dieu, 
nous serions impuissants à mener à bien notre 
mission.

LE MOT 

COUrAGE
Le mot courage est un dérivé du latin «cor» 
qui signifie «cœur». Le courageux, c’est donc 
celui qui a du cœur. Le courage désigne la force 
d’âme, la fermeté et l’endurance du cœur dans 
les épreuves difficiles, et celle de l’esprit pour 
défendre des idées hardies. Le courage, c’est 
donc de résister aux sollicitations de ceux qui 
essaient de nous détourner de notre but, de 
tenir bon dans la durée en ne capitulant pas au 
moindre obstacle.

IDÉE

Faire le bien avec courage, tout un programme ! 
Et si simplement, je décidais de faire toujours 
les mêmes petites choses sans me lasser : 
un mot d’encouragement à mes enfants, un 
sourire à une personne sans domicile, une 
main tendue, une place à un ami dans un 
emploi du temps chargé, un café partagé, une 
participation à une association tissant du lien 
entre les gens, etc.

PRIER AvEC LE TEXTE

– Je trouve quelques instants de calme chez 
moi et j’essaie de faire silence.

– Je relis lentement le texte de la lettre 
aux Galates de saint Paul et je m’interroge : 
est-ce que j’accomplis jour après jour des petits 
gestes d’amour et de partage ?

– Je choisis une attitude calme, détendue, un 
rythme respiratoire contrôlé pour m’aider à 
accueillir son invitation.

– Je prie : «Seigneur, prends en charge mes 
incertitudes, soutiens mes efforts et donne-moi le 
courage de faire le bien jour après jour.»

IL  EST  UNE FOI

Le courage 
ou la force 
de résister

8

missio ~  AvRIL  2023  -  N U M É R O  3 9



«Ne nous lassons pas de faire 
le bien, car, le moment venu, 
nous récolterons, si nous ne 
perdons pas courage.»

L E T T R E  D E  S A I N T  P A U L  A P Ô T R E 

A U X  G A L A T E S  ( 6 , 9 )

Le courage 
ou la force 
de résister

9

Combien de fois, 
dans nos choix de vie, 

nous n’osons pas dire non, 
le courage nous manque, alors nous 

acceptons ce que nous ne voulons pas 
vraiment. Le courage ne réside 
pas forcément dans une action héroïque, 
mais dans celles petites ou grandes 
de la vie quotidienne. Par exemple, 
il en faut du courage pour surmonter 
sa honte pour avouer 
une faute !

Les femmes au 
tombeau, de Fra Angelico, 

fresque du XVIe siècle 
(au musée San Marco, à Florence). 

Elles ont suivi Jésus jusqu’au bout, et 
seront les premiers témoins 

de la Résurrection. 

Museo di San Marco - 
Wikimedia Commons
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Messe chrismale
  Mardi 4 avril, 17h, à la cathédrale de Senlis.

La messe chrismale est la célébration où se manifeste 
de façon privilégiée l’unité de toute l’Église diocésaine, 
autour de son évêque, Mgr Jacques Benoit-Gonnin.

Pèlerinages diocésains 2023
  1er mai – Lisieux

  Du 3 au 8 juillet – Lourdes

  Du 25 au 30 septembre – Medjugorje

 > Renseignements et inscriptions auprès du service diocésain 
des pèlerinages : 03 44 45 15 99 – 06 16 76 16 68 – 
oise.catholique.fr/services/Pelerinages

Denier de l’Église
Merci pour votre don !
Votre exemplaire de Missio est accompagné d’une 
enveloppe pour le Denier de l’Église. L’Église ne vit que de 
votre générosité. Elle ne reçoit aucune subvention. 
Pour poursuivre sa mission, permettre aux prêtres de vivre, 
nous avons besoin de votre soutien.

CONNAISSEZ-VOUS LES RENCONTRES 
«CONSOLATION, GUÉRISON, DÉLIVRANCE» ?

Géraldine témoigne : «À la suite d’un changement professionnel 
radical, j’ai fait pendant neuf mois une grosse déprime. Impossible de 
dormir sans anxiolytique, dont j’augmentais les doses, semaine après 
semaine. Je sentais grossir une boule dans l’estomac. 
Mes nuits étaient agitées, non réparatrices. La tristesse et l’angoisse 
m’habitaient continuellement avec une grosse fatigue générale. Plus 
d’envie, ni de désir particulier. Jour après jour, chaque décision à 
prendre, chaque acte à poser était pour moi comme une montagne 
infranchissable. 
Le 8 janvier 2022 à Compiègne, grâce à la prière des frères et à la 
parole de connaissance reçue : “Entre la vie et la mort, choisis la vie !”, 
le Seigneur m’a restaurée. La boule tapie au fond de moi a disparu et 
le sommeil est revenu. Depuis, plus de somnifères ni d’insomnies, plus 
de crises d’angoisse. Cet après-midi-là, dans ma faiblesse, j’ai lâché 
prise et je me suis complètement abandonnée au Seigneur. Chaque 
matin, je rends grâce à Dieu pour sa bonté, dans la confiance, je lui 
remets ma vie. Le Seigneur fait des merveilles ! Merci, mon Dieu !»
  Prochaine rencontre, samedi 13 mai de 14h à 17h, 

à l’abbatiale de Saint-Germer-de-Fly.

À NOTERL’AGENDA
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Standard
Tél. 03 44 19 29 29
E-mail : 
accueil@mairie-saintjustenchaussee.fr
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 
17h30 - samedi de 9h à 12h

Bureau du Maire
Tél. 03 44 19 29 53 
E-mail :  
secretariat-maire@mairie-saintjustenchaussee.fr

Services Techniques
Tél. 03 44 19 31 36
E-mail : 
service-technique@mairie-saintjustenchaussee.fr
Police Municipale
Tél. 03 44 19 29 49
E-mail : 
police-municipale@mairie-saintjustenchaussee.fr

MAIRIE DE ST JUST EN CHAUSSEE
www.saintjustenchaussee.fr

LES PHARMACIES DE ST JUST
ET DU CLERMONTOIS

Pour connaître la pharmacie de garde  
Tél au 3237 24h/24 
ou consulter l'affichage  
chez votre pharmacien.

ANSAUVILLERS : Phie de la Halle ✆ 03 44 51 40 48
 17, rue de la Halle

BULLES : Phie SYOËN ✆ 03 44 78 91 48
 10, Grande rue Notre-Dame

ST JUST EN CHAUSSEE : 
 Phie CENTRALE ✆ 03 44 78 54 91 
 6, rue de Beauvais
 Phie du Plateau Picard ✆ 03 44 68 08 38 
 Centre Commercial Leclerc
 Phie PINEAU-DENANCY ✆ 03 44 78 61 63 
 11, rue Jean Jaurès

Allopathie, Homéopathie, Orthopédie
et Materiel Médical

CHAUFFAGE CENTRAL
POMPE A CHALEUR

ENTRETIEN - DEPANNAGE
PLOMBERIE - SANITAIRE

SALLE DE BAIN PMR
TOUT A L’EGOUT - TERRASSEMENT

Ets AUBIN
28 rue d’Enfer - 60130 LIEUVILLERS

& 03 44 51 83 37
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L’avenir de l’Église : 
Jésus Christ !
«Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils pour le sauver.» Son Fils ? 
Jésus Christ, celui même qui a fondé l’Église. En perte d’audience, plus que jamais l’Église 
doit porter le message de celui qui la fait exister : dans la foi, la charité et l’espérance. 

U n peu avant Noël, un grand quo-
tidien français publiait dans ses 
colonnes un débat sur l’avenir 

de l’Église en France. L’Église est-elle 
en péril ? Le catholicisme a-t-il un ave-
nir ? Dans une intervention devant les 
membres de l’Académie des sciences 
morales et politiques, l’historien et uni-
versitaire, Guillaume Cuchet, rappelait 
quelques faits : la pratique hebdoma-
daire est de 2 % de la population contre 
25 % dans les années 1960, seulement 
30 % d’une génération est baptisée 
dans les sept premières années de la 
vie contre plus de 90 % dans les trois 
mois en 1960. Oui, l’Église est devenue 
minoritaire. 
Assez malicieusement, notre universi-
taire commence son propos par : «Peut-
on sauver temporellement ce qui est censé 

nous sauver spirituellement ?» En clair, 
faut-il sauver l’institution Église quand 
Jésus Christ nous sauve ? Certes, l’Église 
est voulue par le Christ. Nous nous sou-
venons de la phrase : «Tu es Pierre, et sur 
cette pierre je bâtirai mon Église» (Mt 16, 
13). Continuons dans la métaphore du 
bâtiment… Si nous bâtissons sur du 
sable, il est à parier qu’au moindre 
souffle du vent ou de fortes pluies notre 
construction s’écroulera. Si nous bâtis-
sons des fondations solides, appuyées 
sur du roc, alors notre maison résistera 
à toutes les tempêtes.

Avons-nous oublié Jésus ?
À qui croyons-nous ? Sur quoi voulons-
nous fonder notre vie ? L’actualité de 
l’Église n’est pas tendre et même hon-
teuse avec son lot d’abus (sexuels, spi-

rituels…). Il faut peut-être avoir la foi 
chevillée au corps pour rester fidèle à 
la pratique. «Mais la fidélité se teste dans 
l’épreuve», comme l’écrit Guillaume Cu-
chet, dans Le Figaro du 16 décembre 2022. 
La foi nous vient de Jésus Christ. C’est 
notre rocher, notre roc sur lequel nous 
pouvons poser nos fondations. Lui-
même a connu les humiliations, les 
reniements de la part des hommes. Ce-
pendant, il ne nous a pas lâchés. «Dieu a 
tant aimé le monde qu’il a donné son Fils 
unique, afin que quiconque croit en lui ne 
se perde pas, mais obtienne la vie éternelle» 
( Jn 3,16-17). Nous sommes dans la vérité 
de Pâques. Le Christ est mort humilié sur 
la croix. Mais il est victorieux de la mort 
par sa résurrection. Ainsi, il nous sauve 
et nous donne accès à la vie éternelle, qui 
est vie en communion totale avec Dieu. 
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Quelle espérance ! Comme le soulignait 
Mgr Matthieu Rougé, évêque de Nanterre 
(dans les colonnes du Figaro du 21 dé-
cembre) : «L’Église en elle-
même – son organisation, 
son ampleur, ses échecs, 
ses réussites, son influence 
– n’a aucun intérêt, même 
pour un homme d’Église, 
en dehors de sa relation 
à Jésus Christ.» Nous 
devons donc essayer de 
nous attacher à Jésus 
Christ par une grande 
confiance et l’imiter 
autant que nous le pou-
vons sous la conduite de son Esprit Saint 
qui nous apprend les moeurs de Jésus. 
C’est vrai notamment dans notre relation 
avec les plus petits (malades, pauvres, 
les personnes seules…), dans notre lutte 
contre notre propre péché… de faire 

vivre ses trois vertus : la foi, la charité et 
l’espérance. Ainsi, nous serons joyeux, 
alors l’Église retrouvera l’essence de son 

existence : aider à faire la 
rencontre avec Jésus, et 
annoncer la Bonne Nou-
velle de l’amour de Dieu 
qui communique une vie 
d’amour plus forte que la 
violence et la mort.
Au milieu des peurs 
contemporaines et des 
crises, les catholiques 
sont appelés à vivre sim-
plement de l’Évangile 
et à rester les yeux fixés 

sur Jésus Christ. À l’exemple de saintes 
comme Bernadette de Lourdes ou Thé-
rèse de Lisieux, il est demandé à ceux qui 
croient de raconter ce qui les anime, à 
être des témoins joyeux de Jésus Christ. 

JULIEN SEREY

LECTURE

L’APPEL DE PIERRE 
TEILHARD DE CHARDIN, 
EN 1921, DÉJÀ !

«Il s’amasse autour de 
nous […] une potentia-
lité religieuse énorme, 
mais qui n’arrive pas à 
se condenser. Pour une 
raison ou pour une autre 
– et pour la première fois 
depuis l’ère chrétienne –, 
il s’est constitué une humanité civilisée 
en dehors de la conscience explicite du 
Christ. Il faudrait donc une sorte de “réin-
carnation”, […] elle doit être requise, au 
fond, par tout ce que nous avons construit 
de vrai et de beau depuis des siècles. Com-
ment se déclenchera le mouvement ?... Je 
rêve d’un nouveau saint François ou d’un 
nouveau saint Ignace qui viendraient 
nous présenter le nouveau genre de vie 
chrétienne (plus mêlée au monde et plus 
détachée, à la fois) dont nous avons be-
soin. Puissent au moins nos désirs être la 
poussière dont sortira cet homme-là !»

  Lettre du 21 juin 1921, en épigraphe 
du livre «Le catholicisme a-t-il de 
l’avenir en France ?» de Guillaume 
Cuchet, aux éditions du Seuil

Au milieu 
des peurs 
contemporaines 
et des crises, les 
catholiques sont 
appelés à vivre 
simplement de 
l’Évangile et à 
regarder le Christ.
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VENTE VEHICULES NEUFS ET OCCASIONS 
75, rue du Général-de-Gaulle - 60600 CLERMONT

Tél. 03 44 50 28 17 - clerauto@wanadoo.fr

HARAS DE VILLERS
Olivier Jouanneteau

ERQUERY - 60600 CLERMONT
� 03 44 78 32 22

Site : harasdevillers.com - email : jouanneteau@wanadoo.fr

Place de l’Hôtel de Ville
CLERMONT DE L’OISE

                              filtration, tamisage
                            stockage,ventilation

Eléments filtrants en tissus techniques
silos souples, 

gaines textiles de ventilation
toiles métalliques et synthétiques

à mailles calibrées
Entoilage de tamis et fourniture des cadres

15, rue de St-Just - CLERMONT 
Tél. 03 44 50 04 52

www.buisine.fr - commercial@buisine.fr

35-37, rue de la République
60600 CLERMONT

Tél. 03 44 50 03 32

Merci
à nos annonceurs

FEUILLETEZ 
DÈS MAINTENANT 
VOTRE JOURNAL 
PAROISSIAL EN LIGNE

www.journaux-paroissiaux.com

POUR RESTER CONNECTÉ 
À VOS LECTEURS
BAYARD SERVICE VOUS ACCOMPAGNE

Visitez

L’APPLI QUI DONNE ENVIE DE PRIER.
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PAPE FRANÇOIS 

 «l’ÉvANGilE EST UNE ANNONCE 
QUi TOUCHE lE CŒUr» 

Ensemble, sans se diviser, même s’ils avaient des 
sensibilités et des opinions différentes, ils se mettent 
à l’écoute de l’Esprit. Et il enseigne une chose, valable 
aussi aujourd’hui : toute tradition religieuse est utile 
si elle favorise la rencontre avec Jésus. Nous pourrions 
dire que la décision historique du premier Concile, dont 
nous bénéficions également, fut motivée par un principe, 
le principe de l’annonce : dans l’Église, tout doit être 
conforme aux exigences de l’annonce de l’Évangile ; non 
pas aux opinions des conservateurs ou des progressistes, 
mais au fait que Jésus puisse entrer dans la vie des gens. 
Par conséquent, tout choix, tout usage, toute structure 
et toute tradition doivent être évalués selon le critère 
où ils favorisent l’annonce du Christ. Quand on trouve 
des décisions dans l’Église, par exemple des divisions 
idéologiques : «Je suis conservateur parce que… Je suis 
progressiste parce que…» Mais où est l’Esprit saint ? Faites 
attention, l’Évangile n’est pas une idée, l’Évangile n’est pas 
une idéologie : l’Évangile est une annonce qui touche le 
cœur et qui te fait changer de cœur, mais si tu te réfugies 
dans une idée, dans une idéologie, qu’elle soit de droite 
ou de gauche ou du centre, tu es en train de faire de 
l’Évangile un parti politique, une idéologie, un club de 
personnes. L’Évangile te donne toujours cette liberté de 
l’Esprit qui agit en toi et te fait avancer. Et combien est-il 
nécessaire aujourd’hui de retrouver la liberté de l’Évangile 
et de nous laisser conduire par l’Esprit.

Extrait de la catéchèse «La passion pour l’évangélisation» 
du 22 février 2023 – audience à Rome

CI
RI

C

«... Dans l’Église, tout 
doit être conforme 

aux exigences 
de l’annonce de 

l’Évangile ; non pas 
aux opinions des 

conservateurs ou des 
progressistes, mais 

au fait que Jésus 
puisse entrer dans la 

vie des gens.»
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57, rue des Tirailleurs Sénégalais - 60130 ERQUINVILLERS
03 44 50 66 54 - info@ferme-erquinvillers.fr
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JEUNESSE

C E N A C L E G C E N E

J T C E S O U O S L P J

U O R T I U C L L A A U

L M O E L E H H U V S D

I B I N E R A O M E S A

N E X E N A R T I M I S

C A I B C M I H E E O S

E U N R E O S A R N N C

U H R E R U T I E T S T

L M I S E R I C O R D E

R E S U R R E C T I O N

Mots mêlés
Retrouve les mots suivants dans la grille ; ils peuvent 
être écrits horizontalement ou verticalement.

Amour – INRI – Miséricorde – Cénacle – Judas –  
Passion – Cène – Lavement – Résurrection – Croix –  
Linceul – Silence – Eucharistie – Louer – Ténèbres – 
Golgotha – Lumière – Tombeau

COLORIAGE

Joyeuses Pâques,  
sonnent  
les cloches !
Sais-tu pourquoi, dans la tradition, ce 
sont les cloches qui apportent les œufs ? 
Après le Jeudi saint et jusqu’au matin de 
Pâques, les cloches ne sonnent plus pour 
marquer la mort de Jésus. Aux enfants, 
nous expliquons qu’elles partent à Rome. 
Elles sonnent de nouveau le dimanche de 
Pâques pour célébrer la résurrection de 
Jésus-Christ.

 i Les enfants, à vos crayons de couleur !

Avec les lettres qui restent, trouve celui qui a vaincu  
la mort au matin de Pâques :

 _ _ _ _ _ – _ _ _ _ _ _

 A. LEONOR
Agent Général

assurances et placements
19, rue Jean Jaurès

60700 PONT-STE-MAXENCE

 03 44 72 20 21
e-mail : agence.leonor@axa.fr

N° Orias 07 029 258

Primaire - Collège
Lycée Général et Technologique

Lycée professionnel et Enseignement supérieur
8 place de l’Eglise

60700 PONT STE MAXENCE
✆ 03 44 31 73 30 - www.isjm.fr

M. et Mme DIXIMUS
Facilités de paiement - Tiers payant

26, rue Ch.-Lescot
60700 Pont-Ste-Maxence   

� 03 44 72 27 14
contact@optiqueetvision.fr

        

  OUVERTURE LUNDI DE 14H-19H
 et MARDI AU SAMEDI NON STOP 9H - 19H

KRYS.com et facebook : optique CACHERA
Rue Perronet - PONT-STE-MAXENCE � 03 44 72 21 90

        

 et   et  

OPTIQUE - SURDITÉ

CACHERA

Favorisez nos annonceurs

SI VOUS AVEZ UN CHOIX À FAIRE, 
CONTACTEZ EN PRIORITÉ 

NOS ANNONCEURS !
Ils soutiennent votre journal depuis des années. 
N’hésitez pas à les contacter, vous ne serez pas déçu de leur sérieux 
et de leur disponibilité. Merci d’avance pour votre solidarité et votre 
engagement pour soutenir le tissu économique local.



Notre Dame des champs
Si d’aventure vous vous promenez sur le chemin de campagne qui fait la limite entre Pontpoint et 
Roberval, près de la petite route qui serpente harmonieusement entre Villeneuve-sur-Verberie et 
Pontpoint, vous découvrirez dans l’océan des champs qui ondulent au printemps, un tout petit îlot de 
verdure qui accroche le regard : quelques tilleuls plantés là encadrent une statue de la Vierge Marie.

C omme elle est touchante, cette 
petite statue de Notre Dame 
dont le cœur est transpercé… 

Peut-être par une balle perdue d’un 
chasseur ? L’enfant qu’elle portait dans 
ses bras en a fait les frais, quel «dom-
mage». La famille Mancheron de Pont-
point est à l’origine de l’édification de 
cette statue datant de la seconde moitié 
du XIXe siècle. Sa dernière propriétaire, 
Germaine Mancheron, en a fait don à 
la commune de Pontpoint, chargée 
désormais de son entretien. Il n’y a pas 
longtemps d’ailleurs, un beau travail de 
nettoyage et de restauration du sol a fait 
ressortir le pavage ancien autour de la 
statue.
Dans les environs immédiats, on ren-
contre une autre croix dite «de légion» 
entourée elle aussi de quelques arbres. 
Après la Révolution française, de très 
nombreuses croix ou statues ont été 
élevées dans la campagne française 
pour se racheter des destructions et 
maux infligés au clergé pendant cette 

période noire. Notre Dame des champs 
avait aussi une autre raison d’être, plus 
utilitaire. Elle permettait d’offrir de 
l’ombre aux nombreux ouvriers agri-
coles qui déjeunaient dans les champs 
à cette époque.

Témoins de la ferveur 
populaire

Le patrimoine religieux ne se limite pas 
aux églises romanes qui sont les fleu-
rons de notre région, mais il s’étend 
aussi à ce que la ferveur populaire a 
manifesté par toutes ces croix, calvaires 
et statues érigées qui marquent profon-
dément notre territoire. 
Ces petits monuments sont aussi des 
actions de grâces pour la vie qui a re-
pris après la Grande Guerre. Ils ancrent 
la foi et manifestent la générosité des 
croyants. Ils sont un peu nos «racines 
aériennes» dans les paysages de notre 
pays.  

MARTINE THORIS
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ORTHOPEDIE - MATERIEL MEDICAL - LOCATION - VENTES
Livraison à domicile

PHARMACIE GUILLOTIN
3 avenue Pierre Bérégovoy - LIANCOURT

Tél. 03 44 73 02 47 - pharmacie.guillotin@free.fr

Entreprise Hainault met son expertise et son savoir-faire à votre disposition 
pour la réalisation de chantiers maîtrisés dans leur globalité par notre équipe de professionnels

PHARMACIE PARMENTIER
LOCATION - VENTE - APPAREIL MÉDICAL
4, rue Henri Dunant - 60290 RANTIGNY
✆ 03 44 73 32 79 - pharmacie.rantigny@orange.fr

1, rue Traccine
60290 CAUFFRY

Tél. : 03 44 73 66 59
pharmacie.cauffry@orange.fr

PHARMACIE
DE

CAUFFRYannonce...
Pour votre

03 20 13 36 70
pub.nord@bayard-service.com

Bayard Service



Souvenons-nous  
de notre ami Michel
Une grandeur d’âme se mesure-t-elle à la puissance des projecteurs 
sur un nom ou bien à l’amitié qu’elle génère et aux souvenirs qu’elle 
nous laisse quand elle s’en va ?

A ssis dans son vieux fauteuil, Mi-
chel se perd dans les méandres 
de ses souvenirs. À quoi pense-

t-il ? À qui pense-t-il ? À ce frère parti 
trop vite ? À son père ? À cette maman 
qui lui manque tant ? Peut-être est-ce 
à cette famille qu’il souhaitait créer et 
qui ne sera plus, à ces désillusions sen-
timentales qui entraînent les plus so-
lides vers des profondeurs infernales ? 
À moins que ses songes ne le portent 
vers les couleurs de ce joli printemps, 
le vert des blés en herbe qui blondiront 
sous le soleil, promesse de notre pain 
quotidien, les immensités jaunes des 
champs de colza en fleur. 
Peut-être voit-il des tracteurs sur une 
terre fraîchement préparée semant les 
betteraves ou le maïs ? «Je n’suis qu’un 
pauvre paysan» aime-t-il nous dire avec 
humour et malice. Homme de la terre, 
la tête dans les nuages, pilote confirmé, 
il aime aux commandes d’un petit avion 
ou d’un hélicoptère contempler le ca-
maïeu de nos campagnes dans toutes 

leurs splendeurs. Avec son ami Patrick, 
ils ont survolé les plaines de Picardie, 
admiré les neiges du Mont-Blanc, atterri 
sur une piste incertaine au Danemark, 
des voyages sources de nombreux récits 
et anecdotes, le soir autour d’un barbe-
cue et d’un verre de rosé, ponctués d’en-
volées lyriques inoubliables. Comment 
peut-il rester debout lorsqu’un accident 
lui enlève un tel compagnon de voyage ? 
Peut-être faut-il la force de l’amitié ? Elle 
s’appelle Colette, Anita, Marcel, Brigitte 
ou Pascal… 

Animé d’une foi pure 
Tous ses proches de la paroisse l’en-
tourent lors de soirées de louanges et 
de prières. Discret, il est animé d’une foi 
pure et, quand il entre dans une église, 
c’est pour «parler à Jésus». Que peut-il 
bien lui dire ? Que peut-il demander à 
saint Antoine de Padoue ? Que peut-il 
demander à la Vierge Marie qu’il vé-
nère ? Il a cette intelligence qu’ont les 
personnes qui peuvent se confier au 

Divin avec des mots simples. Il y a aussi 
ces mardis et ces vendredis chez Sonia, 
un bon repas, puis les parties de manille 
avec Annick, Jean-Charles, Noël… Il se 
sent bien avec eux.
Mais aujourd’hui le vieux fauteuil est 
orphelin et cette absence nous obsède. 
Michel a quitté l’ombre pour rejoindre la 
lumière. L’ombre et la lumière sont deux 
sœurs. Quand l’une est en deuil, l’autre 
vient essuyer ses larmes. Mais chut ! 
Écoutez ! Là-haut, dans leur petit avion, 
deux amis font chanter nos souvenirs.

LES AMIS DE MICHEL
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